



**DÓLAR  
INTERBANCARIO**

ACTUAL  
**\$19.7600**

ANTERIOR  
**\$20.0130**

VAR%  
**-1.26**

# Buscarán estabilizar trayectoria de deuda

**PORTADA**

**PAQUETE ECONÓMICO 2020**

POR FELIPE GAZCÓN  
felipe.gazcon@gmm.com.mx

El presupuesto incluirá un superávit y mayores fuentes de ingresos, dice Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, afirmó que el Paquete Económico que enviará el Ejecutivo a la consideración del Congreso el próximo domingo contendrá un Presupuesto muy responsable.

“Los detalles del paquete económico no los puedo dar, porque se tiene que entregar primero al Congreso, lo que sí les puedo decir es que será un Presupuesto y un paquete extraordinariamente responsable”, respondió.

Cuestionado si el Presidente de México lo ha revisado, respondió que “por supuesto, el Presidente se mete a revisarlo con un detalle mayor al que nosotros hubiéramos esperado. Yo digo que estamos alrededor de 98%, hay ajustes mínimos que tenemos que hacer.

“Tenemos que seguir buscando cómo estabilizar la trayectoria de la deuda, tenemos que tener un nivel de superávit primario, tenemos que buscar fuentes para que los ingresos sigan creciendo”, resaltó, entrevistado al término de su participación en el seminario Inside LatAm 2019 de Moody's.

Sobre cómo podrían crecer los ingresos con la presente desaceleración económica, Herrera respondió que “hay una desaceleración este año, pero esperamos que en 2020 el crecimiento sea mayor, y por otro lado tiene que haber esfuerzos por parte de la administración tributaria, los niveles de evasión y elusión en el país son importantes, es algo de lo que tenemos que empezar a hablar de manera abierta, porque a través del SAT sí vamos a tomar decisiones que no son inusuales en otras economías pero que probablemente sí van a ser nuevas en México. Le vamos a pedir al SAT que cobre correctamente, y estamos en esa tónica”, insistió.

Expuso que hay un momento muy importante en el cual se revisa la expectativa de crecimiento del PIB y eso se haría en los Criterios Generales de Política Económica que entregarán el domingo al Congreso a las 6:30 de la tarde.

En su ponencia, Herrera reconoció que “hoy estamos en una fase de desaceleración de la economía global. En México se había pensado un crecimiento de 2% y estamos en la parte baja”.

Por lo anterior, sugirió tener políticas que nos permitan crecer más en el largo plazo. “Esas son políticas contracíclicas. En la parte baja del ciclo de crecimiento se debe gastar y ahorrar en la parte alta”, precisó.

Narró que el problema de crecimiento de México no es reciente, es de las últimas cuatro décadas. Debido a ello, indicó que el primer problema que nos debemos plantear es qué debemos hacer para crecer más en el largo plazo. Creemos poco y muy desigual, por ejemplo, la Ciudad de México y Nuevo León crecen más que los demás estados.

El problema de crecimiento no debe ser omiso de la desigualdad económica regional, finalizó.



Foto: Quetzalli González



Hay una desaceleración este año, pero esperamos que en 2020 el crecimiento sea mayor.”

**ARTURO HERRERA**  
SECRETARIO DE HACIENDA

**SECTOR FINANCIERO**

## Reprocha la banca perspectiva negativa

POR FELIPE GAZCÓN  
felipe.gazcon@gmm.com.mx

El presidente de la Asociación de Bancos de México, Luis Niño de Rivera, reprochó que las calificadoras hayan puesto a los bancos en perspectiva negativa y argumentó que no coincide con esta evaluación porque la banca tiene las condiciones más sólidas en muchos años y perspectivas muy favorables.

“Yo creo que lo que están haciendo las calificadoras es curarse en salud y eso no se vale, se están anticipando a decir, no vaya a ser que les vaya mal, no es por ahí. Estamos en un negocio como ustedes de evaluación de riesgos, pero además nosotros lo administramos y tenemos una enorme ventaja, la perspectiva de tasas de interés está a la baja y con margen de tasa real enorme, de 500 puntos base, que es excesiva, es 2% más caro el crédito de lo que debería de ser, la posibilidad de que baje el crédito es sustancial, el Banco de México tiene margen para operar”, dijo a directivos y analistas



Yo creo que lo que están haciendo las calificadoras es curarse en salud.”

**LUIS NIÑO DE RIVERA**  
PRESIDENTE DE LA ABM

de Moody's en el Seminario Inside LatAm 2019 de la calificadoradora.

Agregó que la segunda gran ventaja es que lo más probable es que sí se ratifique el T-MEC en los Congresos de EU y Canadá.

Explicó que la banca está sólida porque tiene un índice de capitalización de 15.7% contra el regulatorio de 10.5%, “tenemos una cartera con un índice de morosidad de 2.2%, tenemos una cobertura de reservas contra cartera vencida de 1.5 veces y tenemos un crecimiento con calidad de la cartera.

— Por Felipe Gazcón

## PEMEX REQUIERE MAYORES APOYOS

Para este año, Petróleos Mexicanos (Pemex) requiere de por lo menos 20 mil millones de dólares para poder cubrir sus obligaciones financieras y operativas.

En el marco del seminario anual Inside Latam 2019 México cambios en políticas, el mayor riesgo para las condiciones crediticias, Pete Speer, vicepresidente senior del área Corporate Finance Group de Moody's, detalló que la empresa tiene un flujo negativo de efectivo por 8 mil 100 millones de dólares, a los cuales se suman mil 900 millones de dólares necesarios para el pago de pensiones, lo que da un total de 10 mil millones.

De estos, el gobierno federal dará un apoyo de tres mil millones a la compañía, por lo que se tendrá un déficit de siete millones de dólares; sin embargo, a esta cifra se suma la necesidad de 13 mil 200 millones de dólares más, de los cuales seis mil 700 millones son necesarios para el pago de deuda y seis mil 500 millones de dólares más para invertir en la restitución de reservas.

Esto significa que se tendrá un faltante por 17 mil millones de dólares para este año.

— Nayeli González



Foto: Quetzalli González

Pete Speer, senior vicepresidente, Corporate Finance Group.

**ADVERTENCIA DE MOODY'S**

## El bajo crecimiento, riesgo para la nota

Moody's estima que el gobierno de México no cumplirá con su meta fiscal para este año y que se desviaría por una diferencia de 0.5% del PIB, ya que los menores ingresos presionarán las cuentas fiscales, afirmó Ariane Ortiz-Bollin, responsable de la calificación de riesgo soberano de México.

Destacó que el crecimiento a mediano plazo es determinante para la calificación y la perspectiva no es optimista, ya que el crecimiento esperado de 1.5% para 2020 podría ser impactado por una desaceleración en Estados Unidos.

En el Seminario Inside LatAm 2019 de Moody's, advirtió que la agencia considera que el principal riesgo



La calificación de México A3 (con perspectiva negativa) podría degradarse de haber un crecimiento en declive.”

**ARIANE ORTIZ-BOLLIN**  
ASSISTANT VICEPRESIDENT  
ANALYST SOVEREIGN.

fiscal proviene de Pemex.

“La calificación de México A3 (con perspectiva negativa) podría degradarse

de haber un crecimiento en declive”, enfatizó.

Algunos factores que podrían ocasionar una degradación en la calificación son mayores déficits fiscales que ocasionen un alza en la trayectoria de deuda probablemente asociado a Pemex.

Enfatizó que las políticas menos predecibles están mermando la confianza de los inversionistas y las perspectivas de crecimiento.

Alberto Jones, director de Moody's, advirtió que México está en riesgo de recesión y añadió que más de 50% de la deuda corporativa en el país está expuesta a riesgo cambiario. Detalló que la no ratificación del T-MEC eleva la incertidumbre.

— Por Felipe Gazcón